

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

NOVEDADES INDUSTRIALES.

Construcciones de hierro y mortero combinados.

El empleo del hierro tiende á generalizarse mas cada dia en toda clase de construcciones particulares y obras públicas, no sólo por la economía que se obtiene con dicho material, sino tambien, y muy principalmente, porque hace posibles ciertos trabajos que, sin su concurso, se consideraban imposibles. Créese generalmente, sin embargo, que la ventaja principal del empleo del hierro en las construcciones consiste en las seguridades que ofrece para los casos de incendio; pero esta ventaja, que á primera vista parece evidente, no está siempre justificada por los hechos, puesto que, si es cierto que el empleo del hierro evita muchas veces una catástrofe inmediata, el resultado final suele ser con frecuencia tan desastroso como si en la construccion se hubieran empleado materiales combustibles.

La experiencia ha demostrado, en efecto, que cuando el hierro ha sufrido los efectos de un incendio ó de un fuego violento, se quema y se deforma considerablemente, quedando ya sin las condiciones necesarias para autorizar su conservacion, y si hay que reemplazarlo, se hace indispensable entonces la demolicion de todo el edificio.

Para evitar este gravísimo inconveniente, basta, sin embargo, cubrir ó revestir el hierro de una capa aisladora que le proteja contra la accion directa de la llama, pudiendo entonces resistir muy elevadas temperaturas sin que se deteriore ó se deforme facilmente.

Estas consideraciones son las que han conducido á M. Ward á buscar un medio practico de emplear el hierro en las construcciones, revistiéndolo de una capa de mortero especial (*Béton*), con exclusion de toda otra clase de materiales, y los primeros ensayos hechos

para estudiar las condiciones de esta combinacion han dado los resultados más satisfactorios.

Tomóse, al efecto, una vigueta de hierro de doble T de 3 metros 60 centímetros de largo, por 10 centímetros de alto, capaz de soportar sin peligro una carga de 500 á 600 kilos, y aparte se preparó una caja rectangular de madera de las dimensiones necesarias para que pudiera servir de molde. En el fondo de dicha caja se extendió una primera capa de mortero de 2 centímetros de espesor, sobre la que se colocó el hierro de doble T, relleno luego toda la caja con mortero comprimido, que cubria completamente la pieza de hierro. Se dejó secar la masa, y se sometió en seguida la vigueta en esta disposicion á una carga de 4.500 kilos, que resistió perfectamente sin notarse en ella traza de ruptura, y sin que la flexion pasara de 10 milímetros. Después de la vigueta de la capa de mortero, volvió á adquirir la rigidez primitiva.

Animado por el resultado de estos ensayos preliminares, decidióse el inventor á construir por su procedimiento un piso entero, que presentaba una superficie de 1.200 metros cuadrados. Cada una de las viguetas habia sido preparada separadamente en la forma que antes se ha dicho, rellenándose los huecos entre vigueta y vigueta con el mismo mortero, y estableciendo la solidariedad del conjunto por medio de barras redondas de hierro.

El ensayo de la resistencia del piso así construido se hizo en un sitio en que las viguetas tenian 5.50 metros de largo y estaban separadas de 1.^{ma} 80 de eje á eje. La carga fué de 30 toneladas, y no se notó en la vigueta indicio alguno de ruptura ni de deformacion permanente. En estas construcciones, los tabiques se hacen con hierros redondos de 6 milímetros de diametro metidos en una capa de mortero de 6 centímetros

de espesor, y presentan una resistencia igual á la de los muros ó tabiques de ladrillo de 20 centímetros de grueso.

Después de los ensayos de resistencia á la ruptura y á la compresion, se procedió á los de resistencia al calor que han dado los resultados siguientes: unos ladrillos fabricados con los mismos elementos que el resto de la construccion han sido sometidos en un horno á la temperatura blanca, bruscamente unas veces y otras progresivamente, sin que en ningun caso sufrieran alteracion ninguna. Algunos de estos ladrillos calentados al rojo fueron sumergidos en agua fria sin que se desagregaran hasta haber sufrido tres veces esa prueba.

A las ventajas de solidez y resistencia al fuego que presenta la nueva combinacion de hierro con mortero, hay que añadir todavia otra que se refiere al caldeo y ventilacion del edificio. Nada más sencillo, en efecto, al construir los pisos y muros ó tabiques en la forma que se ha dicho, que establecer en el mismo espesor de los muros los conductos que se quiera para el paso de los gases calientes suministrados por un calorifero ó por cualquier otro sistema de caldeo, y por este medio los muros se van caldeando y almacenando poco á poco el calor, manteniendo en todas las habitaciones una temperatura tan suave como resgular.

Por último, y para concluir por ahora con lo relativo al nuevo sistema de construccion, solo debo añadir que parece resulta bastante económico y se presta á multitud de aplicaciones de diversa índole.—AMOR, ingeniero.

París, Abril de 1884.

Correspondencia.

Madrid 16 de Abril de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Un dia de estos irá á Escocuela el duque de la Torre, que tan triste

papel ha estado haciendo desde que dejó la embajada de París, ó sea desde la vuelta de los conservadores. El jefe nominal de la desvandada izquierda no se retirará á la vida privada, pero á algunas personas de su particular afecto les ha dicho manifestando deseos de hacerlo en vista de la dolorosa situacion del partido y del poco caso que este hace de su fundador, es decir, de él mismo, del duque de la Torre.

En el banquete con que ayer fué obsequiado Aguilera no se mencionó para nada, ni aun por casualidad, al duque: cosa extraña, pues parece que no podia haber reunion izquierdista alguna sin el hn forzado de reconocer la jefatura indiscutible de dicho señor.

Moret que resumió los brindis de dicho banquete, se desentendió de todo clamando solamente por la union de todos los liberales, incluso los sagastinos, «pues todos los liberales son unos», segun dijo con verdad.

Por lo demás, ni el banquete tuvo importancia ni sirvió para otra cosa, junto con el discurso de Moret, que para evidenciar la ruina de la izquierda, ruina que se conoce por causa única las ínfulas de independencia de sus individuos más caracteriza los.—Mártoz, Moret, Lopez Dominguez, Montero Rios etc., son, por decirlo así otros tantos cabezillas que quisieran campar por sus respetos, y que traen al Congreso diputados propios.

La izquierda en las Cortes estará fraccionada en seis ó siete grupos, el más numeroso de los cuales contará ocho individuos á lo sumo.

La izquierda, ha desaparecido, pues, del mapa político; y, avanzando en los cálculos se puede anunciar con mucho fundamento que la mayor parte de los que la forman serán insensiblemente absorbidos por la fusion, si, como se dice, esta es en las Cámaras la sostenedora de la bandera liberal enfrente de los conservadores. A la fusion, en efecto, se le augura un papel importantísimo en las próximas Cortes.

Ella, llevará la voz cantante de la oposicion; pues, aunque su minoría es exigua, quiere unida y compacta combatir en todo al gobierno, precisamente por ganar la mano á la izquierda y hacer así méritos para que se la considere como la única gran agrupacion que puede disputar el poder á los conservadores.

Tal es la política de Sagasta y, á decir verdad, política hábil y que de seguro alcanzará el éxito apetecido que no consiste tanto en destruir al gobierno, cosa de que no suele darse ejemplo, como en anular á la izquierda convirtiéndola á pesar suyo en comparsa y eco de la fusion.

Mártoz que presiente esto se lisonjea con la esperanza de que por su propio peso va-

(23) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el «LAU-BURU»

El conde de Hereford que se habia encerrado en el castillo de Bothwell, donde se vió sitiado por el hermano de Brus, se rindió tras de corta resistencia, y fué cangeado por cinco personajes de alto rango cautivos del tiempo de Eduardo I. Eran la mujer de Brus, su hermana, su hija Marjori, su sobrino el conde de Mar y el obispo de Glasgow.

Tan seguro se creia de la victoria el vanidoso Eduardo al emprender su expedicion, que habia llevado consigo á un afa nado poeta, fraile carmelita, para celebrar las hazañas de los ingleses. Aquel desgraciado bardo, hecho prisionero despues de la batalla, fué presentado á Brus, el cual por todo rescate le exigió un poema sobre el triunfo de los escoceses en Bannockburn. Obedeció el religioso y compuso gran cantidad de exámetros que ha conservado un historial tor de la época. Es muy probable que compuesto de antemano, su plan y sus descripciones podian servir igualmente á uno ú otro ejército.

Fácil es imaginarse el efecto que produjo en ambas naciones la jornada de Bannockburn, la exaltacion de Escocia y el terror de Inglaterra; espanto tal, segun un historiador, que dos ó tres soldados escoceses, hubieran bastado para poner en fuga á ciento de sus enemigos.

El soberano que habia sufrido ese descalabro, salió de Berwick donde temió verse sitiado, y convocó un parlamento en York. Allí, el descontento, la desconfianza de sus principales barones, y sus propios caprichos hicieron fracasar todas las medidas que hubiera podido tomar

para defender su reino, y no tardó Brus en aprovecharse de eso debilidad.

Dos veces en un año, invadió Inglaterra; la primera con su hermano Eduardo y Douglas; entró por el Northumberland y el Yrksire é incendió varios pueblos; la segunda, penetró por el Redesdale y el Tynedale, arrasó el país é impuso á los ricos enormes contribuciones. De tal modo se hallaban divididos el rey y los señores, que no pudieron oponerse á esas invasiones. Viéndose abandonados, los habitantes de la frontera, no vacilaron en prestar juramento de fidelidad á Brus, á fin de conseguir de ese modo una proteccion que no podian ya esperar de su propio soberano.

Los principales señores del Condado de York formaron, una confederacion independiente, levantaron tropas y les dieron capitanes. Eduardo aprobó esta organizacion, que al menos en algunos puntos, podia protoger el país. Pero esas partidas, por la manera con que se habian formado, se creian totalmente independientes del gobierno, y se hicieron para sus mismos distritos, un aozte más temible que el enemigo mismo contra quien se habian armado. Bajo pretexto

de que no se les pagaba con regularidad y carecian de víveres, se pusieron á saquear la comarca que debian defender. En las ciudades y en las aldeas donde entraban aquellos feroces mercenarios, todas las casas quedaban saqueadas. Robaban á cada familia, no solo su provision de harina y de pan, sino sus ganados, sus vestidos y las cortas sumas ahorradas para tiempos de desgracia. Tan numerosos llegaron á hacerse en breve tiempo esos robos, que no temian ya represion alguna y duró más de cuatro años ese estado de inseguridad.

Brus que conocia la critica situacion de su adversario, anunció formalmente su deseo de poner fin á las hostilidades, y pidió salvo conductos para Neill Campbell, Gilberto de la Haya y otros comisionados que presentaran á Eduardo proposiciones de paz. Esta tentativa no dió resultado alguno, aunque el gobierno inglés nombró tambien comisionados para entrar en negociaciones con los enviados de Escocia. Eduardo se negaba á conceder el titulo de Rey á su victorioso rival y continuaba llamándole sencillamente Roberto de Brus.

Volvió á encenderse la guerra y por tercera

ya á sus manos la jefatura indiscutible de la verdadera izquierda; y por eso, lejos de procurar que las divisiones de esta terminen, las favorecen y fecundiza todo cuanto puede.

Todo el mundo se fija tambien por lo que á la triste izquierda dice relacion, en la airosa situacion de los fusionistas que á ella se fueron y especialmente de D. José Posada Herrera. De este se dice que, no más que parece haber nacido con el sillón presidencial del Congreso pegado á los faldones, piensa en Llanes, en las dulzuras de la vida campestre á que es muy aficionado, y en sus paisánicos de Asturias, y que á ella le llevarán la nostalgia de la tierra, las defecciones y desengaños de su epicureismo político y el peso de la edad.

En suma: que anhela calzarse las almadreñas (él, que tantas veces se ha puesto las botas), y tumbarse á la bartola bajo un castaño oscuro hasta el fin de sus dias, ó en otros términos: retirarse como el duque de la Torre á la vida privada.

La ley de enseñanza que prepara el ministro de Fomento, preocupa á los liberales mucho más de lo que dejan adivinar en sus periódicos. Yo, sin perjuicio de dar otro dia, algunos pormenores sobre dicha ley, puedo asegurar hoy que su espíritu es el más liberal posible, cosa que los liberales no podrán censurar, si son lógicos, y por la que los católicos, que lo que desean es libertad, se darán la enhorabuena.

Hay verdadero pánico entre muchos profesores de esta Universidad con motivo de la eleccion de senador que tendrá lugar pasado mañana. Con todo no será difícil que vean logrados sus nobles deseos.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Vascongados entusistas.

Bajo este epígrafe ha publicado el Noticiero Bilbaino una carta de la Habana escrita con motivo de cierta romería verificada en aquella ciudad por la colonia catalana.

De dicho escrito tomamos las líneas siguientes:

«Pronto podré anunciarle á V. la constitucion de un gran centro vasco-navarro, en cuya biblioteca abundarán las obras de los más célebres vascongados, y además tendremos todos los periódicos liberales de las cuatro capitales de la Euskaria.

Saturnino Lastra, actual secretario de la comision de recolecta y festejos vasco-navarra, es el vascongado más entusiasta que ha pisado esta tierra, y á él debemos la celebracion de las pasadas fiestas, así como la procesion de cinco soberbios estandartes como no los hay iguales en toda la Habana, y muy pronto le deberemos, gracias á su iniciativa y á su incansable actividad, el antedicho centro.»

Entresacamos de la extensa descripcion de referencia los siguientes párrafos:

«Los vascongados dicen en el suyo: «Laurac-Bat.—Euskaria á Cataluña.» Los escudos de las provincias se encuentran en ese arco, y entre ellos el general de las cuatro hermanas: cuatro manos enlazadas. Dentro se halla el histórico árbol Guernica y en un altar, juntamente con un trofeo de armas y banderas, el libro en pergamino de los tradicionales fueros.»

«Los vasco-navarros, con su magnífico estandarte,—obra de arte de gran precio,—y una música á la cabeza, llegaron á su tienda al aire libre; y como impulsados por un resorte, al encontrarse frente á la representacion del árbol tradicional de las libertades vascas, se quitaron las boinas y las lanzaron al aire, á la copa del árbol, como diciendo: ¡Bendita seas tierra de

vez fué invadida Inglaterra. Los más nobles barones de la frontera pagaron á los escoceses un enorme tributo, para librar sus dominios del pillage, y gran número de burgueses y de aldeanos prestaron juramento de fidelidad á Brus para librarse de la ruina y de la cautividad.

Escocia que tanto tiempo habia sufrido los rigores de la guerra, respiraba al fin libremente. Su industria nacional renacia. El pueblo libre del yugo que tanto habia pesado sobre él, se unia lealmente el soberano por quien habia conquistado su libertad. En aquella época era muy considerable el tráfico de Escocia con las naciones extranjeras, á juzgar por los esfuerzos que hizo Eduardo por contrariarlo. Los mercaderes del país exportaban pieles, cueros y lanas ó importaban cereales, hierro, armas y otros productos de la industria continental. Eduardo escribia á los condes de Flandes y de Hainault, y al duque de Brabante, rogándoles que cerrasen sus puertos á los barcos escoceses. Pero estos principes conocian sobrado bien los propios intereses y los de sus ricos Estados para ceder á semejantes pretensiones.

El año siguiente al de la batalla de Bannock-

nuestra predileccion; tuyos son los suspiros de nuestro pecho, tuyo el amor que nos alienta!»

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 30 de Abril de 1884.

Se leyó un expediente del Ayuntamiento de Arive, solicitando que la casa donde los Srs. Alcaldes del valle de Aezcoa celebran las Juntas contribuya por los productos de inquilinato con lo que corresponda, y considerando que dicha casa está habitada por el médico del partido, y paga por el arriendo de la misma 110 pesetas anuales, declaró la Diputacion que en la primera rectificacion del catastro, que se verificará en Octubre, del año actual, debe incluirse el expresado edificio para los efectos de la tributacion que le corresponda.

De conformidad con lo propuesto por la Direccion de Caminos, se desestimó una instancia del Ayuntamiento del valle de Araquil, pidiendo autorizacion para que los vecinos de Yabar, Vilanueva, Satústregui y otros pueblos pudieran usar carros de llanta estrecha.

En el expediente de D. Ildefonso Fuertes, de Burgui, se acordó el nombramiento de dos personas imparciales, una por parte del reclamante y otra por la del Ayuntamiento, designando un tercero si no hubiera avenencia, para arreglar definitivamente las cuentas relativas á la venta de cartas en la indicada villa.

En cuanto á la Diputacion sea conveniente aprobó el arrendamiento de yerbas verificado por el municipio de Rocaforte, siempre que queden las suficientes para el ganado de reja y labor, y con la obligacion de invertir el producto íntegro en la amortizacion de la deuda, pues de lo contrario se exigirá la responsabilidad que proceda á los individuos del Ayuntamiento como particulares.

Se concedió permiso á la citada corporacion municipal de Rocaforte para tomar á interés la suma de diez y siete mil quinientas pesetas al cinco por ciento, con objeto de devolver diez y seis mil quinientas que adeuda y los réditos vencidos; quedando apercibido el municipio por haber tomado mayor cantidad que la de once mil quinientas pesetas, que es para lo que á su instancia se le facultó; disponiéndose al propio tiempo que se examinen por un Comisionario los libros y cuentas de toda clase, el archivo y cuanto tenga relacion con la parte económico-administrativa, dando cuenta detallada de la inspeccion que practique y proponiendo las reformas que á su juicio deban plantearse, para en su vista resolver lo procedente.

Telégramas.

Sobre la Conferencia.

Londres 5.—A pesar de las noticias que se han publicado en contra, se espera que los gabinetes de Londres y París llegarán á un acuerdo sobre la cuestion de la Conferencia destinada á tratar de los asuntos egipcios.

Parece que el gobierno inglés cede ya, aunque no explícitamente, sobre algunos puntos de la cuestion previa suscitada por Francia.

Londres 5.—El Standard dice hoy que

burn, fué fecundo en acontecimientos favorables á Brus. El 26 de Abril de 1815 se reunió en Ayr un Parlamento para arreglar solemnemente la succion al trono. Allí, previo el consentimiento del rey y de Marjori su hija única y legitima heredera, quedó resuelto que, en el caso en que Brus no tuviera hijos varones, pasaria la corona á su hermano Eduardo, y que si este no los tenia tampoco, volveria la corona y Marjori y sus descendientes; con la condicion de que esta no habia de contraer matrimonio sin el consentimiento de su padre ó si este no existia, sin el consentimiento de los Estados del reino.

Por qué razon, el victorioso, el poderoso Brus sacrificaba así á su hermano las prerogativas de su hija? Por una razon de prudencia y un sentimiento de magnanimidad. Tenia el carácter ambicioso y violento de aquel hermano, y preferia acercarle al trono á exponer á su patria á una guerra civil. Pensaba entretanto en casar á Marjori y habia elegido para ella un esposo cuyas altas cualidades conocia. Era el joven Walter Estuardo que tan bizarramente se habia conducido en diversas ocurrencias y sobre todo en la batalla de Bannockburn. El matrimonio se efec-

tuó despues de la sesion del Parlamento y sabido es que ha producido todo un linaje de reyes de Escocia y de reyes de Inglaterra.

Capítulo V.

Un suceso imprevisto dió aquel año nuevo impulso á la ambicion de Eduardo Brus y á la política beliosa de su hermano.

Largo tiempo hacia que los irlandeses de Ulster, sufrían con dolor las exacciones de la nobleza inglesa. Los jefes de aquel vasto distrito, exasperados por la crueldad de aquel régimen, enviaron á Escocia una embajada para implorar la proteccion de Brus, prometiendo ayudarle por su parte, con todo su poder, á arrojar á los ingleses y conquistar su grande isla. En el curso de las negociaciones llegaron á ofrecer á Eduardo la corona de Irlanda.

No podían ocultarse al prudente Brus la dificultad y los peligros de tal empresa. Y sin embargo, poderosas razones le animaban á arriesgarla. Esa expedicion ocuparia á su hermano, cuya ambicion empezaba á inquietarle; alejaria á hombres agitados y descontentos que habia

atraído á sus intereses y cuyas costumbres bajo un jefe como él, podían perturbar á Escocia; y por último dividiria las fuerzas de Inglaterra. Si la conquista y conservacion de Irlanda eran empresas difíciles; no eran más temerarias que la que tan felizmente habia llevado á cabo Brus, antes fugitivo y pobre y ahora monarca victorioso.

La invasion de Irlanda quedó pues resuelta, y el altivo Eduardo, que en el ardor de su carácter, no veía ante sí obstáculo alguno, se gozaba ya en la esperanza de que no estaba lejos el dia, en que en lugar de esperar un trono que podia escapársele, tendria en sus manos un cetro real, viviendo aun su hermano.

Se embarcó en Ayr, en el mes de Mayo de 1325, y llegó tras corta travesía, á las inmediaciones de Corrickfergus, sin llevar consigo más que seis mil hombres, pero gente robusta, aguerida por nueve años de combates y dirigida por oficiales escojidos.

El robo de una camisa no es crimen que merezca la pena capital; pero en China la cosa es grave, sobre todo cuando el robo se ha cometido en el palacio imperial. En

Las camisas del emperador de China.

El robo de una camisa no es crimen que merezca la pena capital; pero en China la cosa es grave, sobre todo cuando el robo se ha cometido en el palacio imperial. En

Este artículo trata de la historia de la dinastía de los Song, específicamente de la batalla de Bannockburn y la influencia de Brus en la política de Inglaterra y Escocia. El texto describe cómo Brus, al ser nombrado rey de Escocia, se enfrentó a las exacciones de la nobleza inglesa y cómo esto llevó a la invasión de Irlanda por parte de Eduardo Brus. Se menciona la importancia de la batalla de Bannockburn y el papel de Brus en la conquista de Irlanda.

Este artículo trata de la historia de la dinastía de los Song, específicamente de la batalla de Bannockburn y la influencia de Brus en la política de Inglaterra y Escocia. El texto describe cómo Brus, al ser nombrado rey de Escocia, se enfrentó a las exacciones de la nobleza inglesa y cómo esto llevó a la invasión de Irlanda por parte de Eduardo Brus. Se menciona la importancia de la batalla de Bannockburn y el papel de Brus en la conquista de Irlanda.

Este artículo trata de la historia de la dinastía de los Song, específicamente de la batalla de Bannockburn y la influencia de Brus en la política de Inglaterra y Escocia. El texto describe cómo Brus, al ser nombrado rey de Escocia, se enfrentó a las exacciones de la nobleza inglesa y cómo esto llevó a la invasión de Irlanda por parte de Eduardo Brus. Se menciona la importancia de la batalla de Bannockburn y el papel de Brus en la conquista de Irlanda.

Este artículo trata de la historia de la dinastía de los Song, específicamente de la batalla de Bannockburn y la influencia de Brus en la política de Inglaterra y Escocia. El texto describe cómo Brus, al ser nombrado rey de Escocia, se enfrentó a las exacciones de la nobleza inglesa y cómo esto llevó a la invasión de Irlanda por parte de Eduardo Brus. Se menciona la importancia de la batalla de Bannockburn y el papel de Brus en la conquista de Irlanda.

este caso el robo trae necesariamente consigo la decapitación.

La Gaceta de Pekin refiere la historia de un misero ennuco que sintió tentado de robar la camisa del Hijo del Cielo.

El acusado se llama Wan Lai-ho, y es natural de la provincia de Paoli Hsien.

Llegó á Pekin hace cinco años, y después de haberse «limpiado» el cuerpo en el Hui Chussu, departamento de la casa imperial, fué agregado como sirviente al palacio del príncipe.

Durante la séptima luna del año último, hallándose el ennuco ocupado en barrer una habitación, vió sobre un divan algunas camisas de seda, bordadas y pertenecientes á Su Majestad.

El instinto del robo se despertó en el ennuco.

Sin vacilar un momento cogió las camisas y las llevó á una calle situada en las inmediaciones del gran mercado de telas, donde las cedió á un revendedor por la cantidad de 65 taels, gastando después alegremente dicha suma.

El jefe de los ennuocos descubrió el robo é hizo prender al culpable; y como este confesase su delito, fué juzgado por un tribunal especial, con arreglo á la ley siguiente:

«El que cometa un robo en el interior del palacio será condenado á la pena de decapitación.»

El ennuco Wang Lai-ho, que se ha atrevido á infringir la ley robando prendas de vestir pertenecientes á S. M., ha sido naturalmente juzgado por la anterior prescripción; es decir, condenado á perder la cabeza.

Pero las costumbres se dulcifican en todas partes, incluso en china. El ennuco guardará la cabeza sobre sus hombros. A última hora se ha resuelto no decapitarle, y los altos tribunales del Celeste Imperio le han conmutado la pena capital por la de prisión perpetua.

Gacetillas.

A petición, según hemos oído, de varios señores concejales, el ayuntamiento de esta capital celebró ayer sesión extraordinaria para tratar sobre la conveniencia de solicitar el indulto de la pena capital en favor de los carabineros que la columna del comandante Sr. Sos hizo prisioneros en la acción de Nabala, en el caso, se entiende, de que contra ellos se dicte sentencia de muerte.

La corporación municipal acordó proceder así; y también influirá en el mismo sentido la Excmo. Diputación, según hizo presente el señor Alcalde.

Una y otra corporación se dirigirán á los representantes de la provincia en Cortes, encareciéndoles interpongan sus relaciones é influencia para ver realizados sus humanitarios sentimientos.

Nuestro muy estimado amigo el conocido comerciante D. Pedro L. de Guibert ha tenido la desgracia de perder un hijo de corta edad.

Participamos del dolor que esta pérdida le produce.

Ayer escaseaban, mejor dicho no había en los centros oficiales, noticias de las que suelen comunicarse á los periódicos.

Hoy debe verificarse la elección de Senadores. Según informes que hemos recibido, es probable que obtengan la representación de esta provincia los señores Conde de Ezpeleta, general Azcárraga y Díez de Ulzurrun.

En el «Casino de Eslava», instalado desde su reciente creación en el piso principal de la casa número 28 del Paseo de Valencia, se admiten firmas para una respetuosa exposición destinada á solicitar el indulto de los prisioneros de la acción de Nabala, si es que son sentenciados á sufrir la pena capital.

Hoy celebrará sesión ordinaria el ayuntamiento de esta ciudad.

Según noticias que ha recibido «El Eco de Navarra», parece que el Sr. Gobernador civil ha dado 600 reales para los carabineros que resultaron heridos en Nabala en la mañana del 29 del pasado.

Se nos ruega que hagamos constar que el dentista que se anuncia con el nombre de Rubio no es el conocido cirujano dentista don Mariano Rubio, el cual advierte al público para evitar equivocaciones, que continúa habitando el segundo piso de la casa número 28 de la Plaza del Castillo.

El día 9 del corriente dará principio en la parroquia de San Nicolás la novena de su santo Patrono y Titular en la forma siguiente:

A las diez tercia; á continuación misa cantada en la que se espondrá su Divina Magstad; des-

pues se hará la novena con gozos cantados, concluyéndose con la Reserva.

Hemos recibido una circular participando que se ha constituido una sociedad en Villafranca de Guipúzcoa, bajo la razón social «Amiel y Vignau hermanos» que se dedicará á la fabricación de aguardientes y licores.

Hemos recibido el último número de la importante revista vascongada *Euskal-Erria*, cuyo sumario es el siguiente:

I.—Antonio Ikondo-koa. Esiskina. Episodio de Antonio de Oquendo, traducido al vascuence por D. Claudio de Otaegui.

II.—El ruiseñor de Errota-zuri, cuento por D. Juan Iturralde y Suit.

III.—Selgas biarsari argidotarraren oroitzari, poesía por D. Carmelo de chegaray.

IV.—Machin Munguia, leyenda vizcaína por D. Juan de Delmas.

V.—Seme ondartzallaren bertsuak, poesía por D. Felipe de Arrese.

VI.—Al salir de la cárcel, poesía, traducida al vascuence por D. Carmelo de chegaray.

VII.—Neurología, D. Salvador Castilla.

VIII.—Noticias bibliográficas y literarias. Poesías de Alfredo Pannys, traducidos al español por D. Vicente de Arana.

IX.—Miscelánea, noticias varias.

X.—Sección amena.—Zer penal por dou Marcelino Soroa.—Advertencias.—Correspondencia literaria.—Anuncios.—(En las cubiertas.)

Dice «El Mercantil Valenciano:
«A dos reales expende ya la libra de fresa en los mercados de esta capital.

La exportación de aquel fruto y flores ha llegado á su apogeo, siendo considerable el número de cest.s que son facturados para Madrid y otros puntos.»

En Vitoria parece se agita la idea entre algunos profesores de instrucción primaria, de reunir un congreso regional ó provincial pedagógico, con motivo de la apertura de la exposición que ha de celebrarse en aquella ciudad.

Según una Revista de Ciencias, el idioma castellano tiene más voces procedentes del vascuence que del árabe y todas las demás lenguas vivas conocidas.

Un periódico de Ilion en el estado de New York, acaba de adoptar las máquinas dinamo-eléctricas para la tirada de sus números, y toda una edición de varios miles de ejemplares se imprime eléctricamente; parece que es el primer periódico americano que ha adoptado este sistema nuevo de impresión.

Con fecha 6, dicen de Tudela:

«Con permiso del M. I. Sr. Gobernador de esta diócesis, ayer salieron de Mur hante una multitud de propietarios de viñas con el cura párroco D. Pedro Olloqui con todo el Rito necesario y a repique de campanas á la bendición de los campos de Pradilla y la encomienda, donde radican una gran parte de fincas de ese pueblo; también se hallaron en la ceremonia algunos de Bascañey Tudela, sin duda la plaga que existe de pulgón ó duquillo es terrible y toda precaución será poco para destruirla.»

En el pueblo de Cervera de Buitrago, pueblo de la provincia de Madrid, fueron asesinados en la noche del 2 tres personas, y heridas gravemente cuatro más: el pueblo, al enterarse de los siete crímenes, intentó matar al asesino, que fué puesto á disposición del juzgado de Torralaguna por el teniente de la guardia civil jefe de aquella demarcación. El asesino se llama Melchor Lafuente; se ignoran los móviles que le impulsaron á tan horrible delito.

¿Por qué es el dolor del Polo de Orive el dentífico preferido por todas las clases sociales á todos cuantos dentíficos se conocen? Porque es el más agradable y más barato de cuantos se usan; porque es el único dentífico higiénico que en un sólo caso ha desmentido sus infalibles efectos de evitar con su uso diario enjuagatorios todos los padecimientos de la dentadura que en sus 14 años de brillante historia tiene justificada su acción antiescorbútica, sus efectos calmantes en los dolores de muelas y sus virtudes refrescantes, aromáticas y bianhechoras, y finalmente, porque es el único que conserva la boca en estado de salud perfecta, librándola de toda clase de enfermedades.

Cultos religiosos.

Jueves: La Aparición de San Miguel Arcangel.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

En San Nicolás, San Agustín, Santo Domingo y San Fermín: las Flores á la hora y forma de costumbre.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	8'56 pesetas	20'08 "
Avena	1'90 "	9'14 "
Beza	2'72 "	15'28 "
Maíz	2'75 "	15'47 "
Aiscol	2'75 "	15'47 "

Trigo vendido 48 dobles decálitros equivalentes á 34 robos y 1 almudes.

Anuncios preferentes

TALLER DE CONSTRUCCION

de Máquinas de Pascual Echavarren.

Rochapea, Pamplona.

Norias para riegos de diferentes sistemas, con privilegio, movidas por una caballería, pueden sacar según la profundidad del pozo desde 14.000 mil litros por hora á 40.000; en estos talleres hay una colocada para enseñar al público. Arados Jaen de todos los números y el arado Poveda con privilegio; estirpadoras para hedrar viñas; prensas para la uva y la oliva con sus molones; limpias para molinos; turvinas, piedras de la Ferte superior calidad, ventiladores para limpiar el trigo en los graneros, máquinas de vapor con condensador y sin él. Pisadoras con separador de escobajo. Máquinas para sobar el pan, bombas aspirantes é impelentes para pozos y trasiegos de vinos.

La correspondencia dirigirla á Pascual Echavarren, Pamplona.

EMPRÉSTITO PONTIFICIO

EMISIONES 1860 y 1866.

Se compran títulos de dicho empréstito pagándolos á 50 por ciento de su valor nominal.

Dirigirse á D. Miguel Ormaechea, subdirector de *La Unión y El Fénix Español*, Mercaderes 13, principal Pamplona.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía Española de seguros contra el granizo.

A PRIMA FIJA.

ESTABLECIDA EN BARCELONA CON ARREGLO A LA LEY. CAPITAL SOCIAL UN MILLON elevable á 25 millones de pesetas.

Desde su fundación ha pagado 252 sinistros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Goizalo, Alpera, Piera, Sabadell, Calatayud, Altea, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

Nota.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sanguesa, farmacia de Galilea.

ANUNCIO.

Tabla de roble para cubería de 4 á 18 pies largo. Para su ajuste dirigirse á don Victoriano Echavarrí, Olazagutía (Navarra).

Compañía vinícola, Vasco-Navarra-Riojana, aragonesa y castellana en Bilbao.

Los que quieran hacer proposiciones para la construcción de cubos, cubas y barricas pueden dirigirse desde luego al Director gerente de la Compañía en esta villa, D. Antonio Ercilla, que vive en la calle la Lotería núm. 3 principal.

ANUNCIO.

Se arriendan las yerbas del caserío de Ezcroyen por dos temporadas: la primera desde 1.º de Julio á 31 de Diciembre de 1884, y la segunda desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1885.

Dirigirse á D. Casimiro Morondo de Puente la Reina.

A VISO.

En la ebanistería y tapicería de D. Felipe Bejar, calle Mayor número 24 se necesitan operarios.

INSTITUTO PROVINCIAL

de segunda enseñanza DE PAMPLONA.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 5.º del Real decreto de 1.º de Agosto de 1877, todos los alumnos matriculados, bien sea para enseñanza oficial, ya para privada ó doméstica, satisfarán en la Secretaría de este establecimiento cinco pesetas por cada asignatura en concepto de derechos académicos: advirtiéndose que deben satisfacerse precisamente en el actual mes de Mayo, sin cuyo requisito ningún alumno puede ser admitido á los exámenes ordinarios de Junio ni á los extraordinarios de Setiembre.

Pamplona 5 de Mayo de 1884.—El Secretario Victor Sainz de Robles.

BENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencaña. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid. Poitejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

Fundición de hierro y fábrica de acero del «Bidasoa»

El Consejo de Administración de esta Sociedad en virtud de la autorización obedienda de Junta General de accionistas, ha acordado que se haga el 25 por ciento del capital nominal de las acciones, aun no desembolsado, dentro del plazo de tres meses á contar desde la fecha del presente anuncio.

El pago se hará en casa de los Srs. Hijos de Viuda de Sembrado de Pamplona presentando las acciones para hacer constar en ellas el desembolso.

Vera 30 de Abril de 1884.—El Director Gerente

Juan Uncio Mena.

MADERAS.

En el almacén de Santiago Mococho y compañía se vende tabla de pino francés del Norte (Olanda) machihembrada y de todas clases.

Para los pedidos dirigirse á la Carpintería del mismo, calle Navarresa, 18, Pamplona, donde se les servirá con toda economía;

El telégrafo,

Madrid 7 10, noche.

Pamplona 7 12,12 mañana.

4 por 100 amortizable 74'40
4 por 100 perpétuo 61'50
Billetes hipotecarios de Cuba 91'50
Banco de España 264'50

Reunion esta noche del partido izquierdista.

Inevitable conflicto en la elección de mesa para Senadores; mayoría conservadora.

Dimitió Pavía.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernación de F. Istúriz, Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

AGUA MINERAL VICHY
NATURAL DE

RECOMENDADA POR CELEBRES DOCTORES.

para las enfermedades del higado, del bazo, catarro de vejiga, clorosis, mal de piedra, cálculos, diabetes, gastralgia, dispepsia, gastro-enteritis, fiebres rebeldes, gota, pesadez del estómago, empobrecimiento de la sangre, etc. etc.

PRECIO: baratura excepcional nunca vista
á 5 reales botella de litro.

Depósito general de la casa productora de VICHY, Plaza de la Constitucion, número 3, Pamplona, casa de Nogués. 20=26

A los señores Sacerdotes.—(Hermoso surtido de viacrucis, varios tamaños, para iglesias, capillas y oratorios, en litografía, grabado y cromo, á 20, 30, 42, 80, 200 y 500 reales juego de 14 láminas.

Lindo surtido de sacras, varios tamaños, negras, doradas, cromo y de color á 6, 8, 10, 20, 30, 40 y 60 reales juego.

Hermosos corazones de Jesús y María, de color gran tamaño para altares mayores, á 16 reales pareja.

Bautismos para pilas, en color, á 4 reales.

Magnífico surtido de hojas de gran tamaño, en cromo, para registro de libros, conteniendo infinidad de santos, vírgenes, émblemas, etc., á 6 y 8 rs. hoja.

Dirigirse, Plaza de la Constitucion, 3, casa de Nogués, tienda de paraguas.

20--26

PAMPLONA

TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16.

MÁQUINAS PARA COSER DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

16, MERCADERES 16, MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que explotan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.